

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Mártes 23 Agosto 1892

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 385

Se publica todos los días laborables.

¡Querétaro!

Para solemnizar la fecha de aquella epopeya americana que tuvo su desenlace trágico en Querétaro, la *América Central*, periódico de Guatemala, exhuma los párrafos del discurso que sobre su conducta en Méjico pronunció Prim en el Senado español. Ese discurso, nótese bien, lo pronunciaba el invicto general español cuando estaba en su apogeo el poder de Napoleón III, y este comenzaba la empresa, que le parecía fácil, de sostener el imperio de Maximiliano en Méjico.

«La verdad que la responsabilidad que contrajeron aquellos funcionarios (refiérese el general Prim á los delegados franceses) fué muy grande ante Dios y los hombres; como grande es la responsabilidad que hoy pesa sobre el Gobierno del emperador puesto que aprobó la conducta de sus delegados; responsabilidad inmensa ante Dios y los hombres porque los males que esa guerra injustificable va á causar á Méjico son incalculables, como incalculables son los males que va á causar á la Francia. Se derramará mucha sangre de una y otra parte; los mexicanos verterán la suya en defensa de su independencia, los franceses la verterán en pos de una quimera que no podrán realizar á pesar de su reconocida bravura, porque hay empresas que son superiores aún para el valor más heroico, y de esta clase es la que pretenden llevar á cabo los franceses en Méjico...

»No podrán crear una monarquía, porque no encontrarán hombres de ideas monárquicas, ni podrán siquiera constituir un Gobierno de capricho, un Gobierno de antojo, porque los mexicanos lo rechazarán, que cuando un pueblo no quiere á un monarca, el poder del cañón tal vez lo impone por un tiempo determinado, pero no da medio para hacerlo

querer. La Santa Alianza llevó á París á Luis XVIII; era un príncipe de sangre real francesa y sin embargo reinó con trabajo; le sucedió Carlos X y á poco tiempo fué arrojado del solio por los franceses. Napoleón I coronó rey de España á José Bonaparte, y los españoles lo recibieron con menosprecio y sarcasmo interin tenían ocasión de arrojarlo con las armas; lo mismo sucedió á Jerónimo Bonaparte en Westfalia y al rey de Nápoles, el bravo Murat, cuya vida terminó en un miserable cadalso.

»Esta es la historia de los reyes impuestos á los pueblos por los soldados extranjeros, que la tenga presente el archiduque Maximiliano de Austria...

»Los franceses en Méjico no tendrán más terreno que el que pisen; su autoridad ni aun llenará el espacio en que resuenen sus clarines; ocuparán la capital de Méjico y otras ciudades y otros pueblos, uno, dos, tres años, pero por mucho que dure la ocupación, yo aseguro que no lograrán que los mexicanos quieran á Maximiliano por rey de Méjico...

»¡Ah! si yo hubiese podido acercarme al emperador de los franceses, cuando era tiempo, le hubiera dicho:

«Señor: Vuestros ministros y generales en Méjico, han comprometido el honor de vuestra bandera, por haberla empeñado en una causa injusta y por no haber cumplido lo solemnemente pactado en vuestro nombre, debiendo haberse retirado á Paso Ancho y no lo hicieron; por eso la Providencia los ha castigado, por eso fueron vencidos en Puebla...

¡Qué previsión! ¡qué clarividencia! ¡qué inmenso talento!

Los franceses persiguieron «una quimera;» los franceses fueron derrotados á pesar de «su reconocida bravura;» los franceses «no tuvieron más terreno que el que pisaban;» se «vertió á torrentes la sangre;» los franceses, él «lo aseguraba;» no «lograron

Iglesia no les exige sino un tributo; ellos se le niegan apenas lo consiente una revolución, que tal vez maldicen desde el fondo de su pecho. Cristo les dice: «Amadme en espíritu y en verdad, no de palabra;» ellos se contentan con recitar fórmulas que no comprenden y besar imágenes. Su fe es solo aparente, su caridad nula, sus pensamientos impíos, su alma el campo donde luchan los más bastardos intereses.

¡Y hablamos todavía de religión y protestamos contra la idea de su muerte!... ¡Cuando la Iglesia no tiene ya un apoyo sincero, y ha perdido su mayor prestigio; cuando solo puede dar el *statu quo* y nos abrasamos todos en sed ardiente de progreso; cuando proclamamos la autoridad de la razón, y ella la de la fe, su antagonista; cuando nos ha venido ya transfigurada toda idea religiosa; cuando andamos vacilando á impulsos de la duda!... La urna que tuvo el cristianismo en el corazón del hombre está vacía, y nos empeñamos en sostener que el cristianismo vive.

Pero no he entrado aun en la cuestión; no he hecho hasta ahora más que examinar el triste estado de lo que es objeto de mi crítica. Voy á examinar ahora su naturaleza, á revelar sus contradicciones, á descubrir el secreto que ha minado y mina su existencia; trabajo que he hecho en otro libro

que los mejicanos quisieran á Maximiliano por rey de Méjico.»

Todo cuanto había predicho el general Prim se realizó. El dijo «¡téngalo presente el archiduque Maximiliano de Austria!» Y el archiduque no le escuchó; oyó mejor la lengua lisonjera de un poderoso aparente y cerró los oídos á la voz de la verdad que hablaba por labios de un verdadero coloso. Por eso cayó rodando del trono en el abismo.

El general Prim conocía á fondo al pueblo mejicano, como era sustancia de su sustancia, alma de su alma. Méjico y España no son dos, son una sola y misma alma. Prim lo veía también, y confesando que las relaciones entre ambos pueblos venían siendo frías y reservadas á causa de los recuerdos que dejara el funesto despotismo, agregaba:

«Que en adelante esas relaciones sean las que cumplen á los pueblos hermanos, por cuyas venas circula la misma sangre, que profesan la misma religión, que tienen el mismo lenguaje, que viven con las mismas costumbres.»

CORREO DE HOY

Madrid 22.

Después de muchas vacilaciones, el Gobierno se ha atrevido á dictar una Real orden, declarando súcias las procedencias del Havre. Nadie se explica como todavía pasan sin la menor dificultad la frontera las procedencias de París y otras poblaciones invadidas. La opinión censura que el Gobierno por debilidades que tiene con Francia nos exponga á que ocurra en España lo que en Bélgica, donde hay ya dos poblaciones invadidas; todo por dejar circular libremente viajeros y mercancías de Francia. Ahora dice nuestro Gobierno que si se confirma la existencia del cólera en Bélgica, enseguida empezarán á funcionar las inspecciones en Irún y Port-Bou.

(1), y me limitaré á reproducir con más precisión, con doble fuerza.

Según muchos escritores católicos, el Evangelio brotó de repente, como un manantial de luz, para disipar las tinieblas del viejo paganismo. Jesucristo, hijo de Dios, dicen, lo escribió bajo la inspiración de la verdad eterna, sin consultar los antiguos oráculos ni abrir los libros de sus antecesores. ¡Qué error tan grave! Esos piadosos varones no han observado sin duda que hablando así, blasfeman, ultrajan la divinidad y el hombre. El hombre habría pasado entonces treinta siglos extraviado por los desiertos de la vida, llevando una existencia estéril; su ciencia toda habría sido un sueño; su historia, el espectáculo de cien generaciones que cruzan el mundo sin la conciencia de sus destinos, y corren á sumergirse en los abismos de la muerte. Dios le habría visto caer sin tenderle su poderosa mano, perderse en las tinieblas sin alumbrarle con un solo rayo de su corona. ¡Y habría esperado á hablarle después de tres

(1) En la *Historia de la Pintura* (publicada en 1851), al capítulo consagrado á analizar la edad media. El autor fué excomulgado por muchos obispos y la obra prohibida por el gobierno. Después, este capítulo se ha reproducido aparte diferentes veces, en forma de opúsculo, bajo el título de, *Estudios sobre la Edad Media*.

FOLLETIN DE "LAS BALEARES"

EL CRISTIANISMO

Capítulo de la obra *La Reacción y la Revolución* por D. FRANCISCO PI Y MARGALL; publicada en 1854.

(Continuación)

Respecto á religión no hay consecuencia en ningún hombre ni en ningún partido; por esto me afirmo en que trabajan todos contra lo mismo que al parecer defienden. Vosotros, reyes de la tierra, ¿creéis ó no que Jesucristo es Dios, y ha dejado por representantes á los sucesores de San Pedro? ¿Por qué antes de ir á terminar vuestras diferencias en el campo no las sujetais al fallo del Pontífice? ¿Por qué, si creéis en la independencia de la Iglesia, os mezclais en sus negocios, y echais muchas veces vuestra espada en la balanza de sus juicios? ¿Por qué vosotros, ungidos por su mano, la humillais hasta haceros conducir bajo sus palios desde que atravesais los umbrales de sus templos? ¿Por qué os sublevais á la simple idea de que su poder pueda limitar ó oscurecer el vuestro? Los pueblos son aun más inconsecuentes que los reyes. Cristo les aconseja la resignación; ellos no le piden sino beneficios, y blasfeman á cada nueva calamidad que sufren. La

Un violento incendio ha destruido tres casas en Orense. Hay que lamentar la muerte de una anciana.

Atrpellido por un agente de policía de San Sebastian, el secretario de la legacion de los Estados Unidos ha exigido del gobernador que se le dé una reparacion cumplida, y en el caso de no dársela, el secretario de la legacion reclamará por la via diplomática. Este incidente es objeto aquí de muchos comentarios.

Acaban de asegurarme que ha terminado de una manera satisfactoria el incidente de San Sebastian. El embajador interino se ha contentado con la cesantía del agente que le atrpello.

Las procedencias del Havre serán sometidas á tres dias de cuarentena.

Se ha aplazado hasta el miércoles el viaje del señor Sagasta á Avilés por causa de una ligera indisposicion que sufre. Le asiste el doctor Calleja.

El señor Sagasta se encuentra cansadísimo.

Continúa dando timos, sin que la policía sepa impedirlo, el sugeto que anda disfrazado de coronel. Se ha presentado en una joyería de la calle del Clavel, logrando timar alhajas por valor de 1,700 pesetas.

El empréstito de 50 millones se hará al 6 por 100, entregando el Tesoro pagarés á seis meses fecha.

Es posible que conceda el Gobierno un plazo á los almacenistas de cerillas con objeto de que vendan todas las existencias antes que empiece á regir el aumento que producirá el monopolio del Gobierno.

En la corrida verificada ayer en Sevilla un joven aficionado sufrió una cornada terrible en la cara. Conducido al Hospital falleció á los pocos momentos.

Tánger 22.

En una conferencia celebrada por varias kábilas insurrectas y el bajá de Tánger, éste leyó una carta del sultan que contiene las condiciones de paz. El sultan pide una fuerte indemnizacion de guerra, 200 rehenes como garantía y la entrega del caudillo H'mam. Los jefes de las kabilas retiráronse diciendo que no podían aceptar esas condiciones. Pidieron que el emperador les perdonase sin exigir cantidad ninguna y además, que destituya al bajá de Anghera. Créese casi imposible un arreglo, dada la actitud del emperador, y témesese que se reanuden las hostilidades.

mil años! Nuestra doctrina de la perfectibilidad, aunque de más humildes pretensiones, es más racional, menos impía.

No, no es cierto que Jesucristo haya venido á romper bruscamente la cadena de la antigua ciencia; Jesucristo no fué más que otro eslabon de la cadena. Fué el continuador de Platón y de Zenón, el apóstol de los esenios de su tiempo, la personificación de una de las más importantes evoluciones de la filosofía (1) El pensamiento de Platón se refleja en el

(1) Jesus no fué filósofo, en el sentido que generalmente se da á esta palabra. Si no era un ignorante, tampoco era un sabio, y desde el punto de vista de la ciencia no valia más que sus contemporáneos de Judea. Desconoció los elementos de la cultura helénica, y los esfuerzos de la filosofía alejandrina. Si entre sus ideas las hay de extraordinario relieve débese á la grandeza moral de Jesus, no á su ciencia. Sería injusto acusarle de plagiarlo, y las semejanzas que se encuentran entre sus doctrinas y las de algunos grandes filósofos judíos y paganos, debidas son al sincronismo y á la identidad del proceso intelectual por cuya virtud dos hombres piensan lo mismo, sin tener noticia uno de otro. Respecto á este punto la critica ha llegado á conclusiones que pueden estimarse definitivas. La importancia de Jesus consiste, como dice muy bien el Sr. Pi y Margall, breves líneas más abajo, en haber sentimentalizado y arraigado ideas que ya existían, en haberlas depurado y haber abierto con ellas nuevos horizontes.

París 21.

El cólera sigue extendiéndose por varias poblaciones y causando víctimas. El Gobierno continúa haciendo cuanto puede por ocultar la epidemia. En una nueva reunion del Consejo de Sanidad, el doctor Dujardin Beaumetz leyó un informe asegurando que la epidemia ha decrecido y declarando satisfactorio el estado sanitario. Nadie, excepto el embajador español, toma en serio estos informes, hechos con datos falsos.

Belgrado 20.

La regencia acordó admitir la dimision del ministerio. Háse encargado la formacion del nuevo gabinete á M. Avakumovitch, jefe del partido liberal.

CRONICA LOCAL

Á NUESTROS COMPAÑEROS

En el momento en que escribimos estas líneas no ha podido llegar á nuestras manos ninguno de nuestros colegas más que «La Almudaina» y «El Noticiero», diarios de la mañana: supimos anoche que reunidos nuestros compañeros en la prensa en el despacho de D. Felipe Guasp, Director del «Diario de Palma» decano del periodismo balear, habían tomado un acuerdo que hemos de agradecer con toda el alma mientras dure en nosotros el calor de la vida.

No encontramos palabras con que espresar los sentimientos de gratitud, de satisfacción, de orgullo, que acto para nosotros tan honroso nos inspira.

La amistad y el compañerismo conque nos enaltecen estos honrados obreros de la inteligencia, encanecidos unos en las duras tareas de la prensa, jóvenes otros que son, no esperanzas, sino realidades de la literatura patria, que desde largo tiempo vienen todos influyendo en la opinión pública, ilustrándola, y siendo al propio tiempo su órgano y su eco; esa amistad y ese compañerismo son compensación exageradamente superior á las pequeñas molestias que la animosidad de persona harto conocida ha podido causarnos.

No nos es posible, aunque parezca inmodestia, dejar de copiar las frases que nos dedican «La Almudaina» y «El Noticiero Balear», periódicos de la mañana, por las que una vez más les damos las gracias.

Mañana insertaremos los sueltos que con igual objeto escriban los demás colegas que, por ser de la

fondo de su obscura teodicea; el de Zenón, en su moral; el de la escuela esenia, en sus arranques de fraternidad y comunismo. El experimento está hecho; no hay una idea fundamental del Evangelio cuyo origen no encontremos en las páginas de los filósofos judíos ó paganos.

La importancia de Jesucristo consiste en haber sentimentalizado y arraigado ideas que ya existían, en haberlas depurado y haber abierto con ellas nuevos horizontes. Las dejó escritas con su sangre, y decidió en su favor el mundo. ¿Quién podrá desconocer la influencia que por muchos siglos ejercieron? Cayeron los hierros del esclavo, se abrió paso la igualdad en los libros de las leyes, se puso no pocas veces freno á la tiranía de los dominadores, se ensancharon las ideas de familia, de ciudad, de patria, empezó á reinar la de fraternidad universal entre los hombres.

¿Produjo con todo el Evangelio una revolucion completa? ¡Ah! El esclavo fué después siervo, más tarde vasallo, más tarde proletario; la esclavitud no hizo sino modificarse y cambiar de forma. Llevó tampoco la legislación el principio de igualdad hasta sus posibles y naturales consecuencias? Ved á los emperadores destruyendo con una mano antiguos privilegios y amontonándolos con la otra en la frente de la misma Iglesia. De la destrucción de la tiranía

tarde como nosotros, no podemos recibir antes de entrar en prensa el presente número.

Dice «La Almudaina»:

«Un periódico semanario que se publica en esta ciudad, refiriéndose en uno de sus números al periódico diario LAS BALEARES del cual es director D. Benito Pons Fábregues, afirmó que este diario era un baldón para la honrada prensa palmesana.

Por la parte que en ésta tenemos, que no por ser modesta deja de ser viva y honorable, debemos afirmar que para nosotros el periódico LAS BALEARES ha observado una conducta honrosa, digna y correcta y que no tan sólo no es lo que dice el semanario aludido, sino que lo tenemos por un digno y apreciable compañero al cual profesamos la mayor estimación.

Sírvanle estas líneas de satisfacción, y de protesta contra la afirmación que hemos expresado.»

«El Noticiero Balear» nos honra con parecidas frases, por cuyo motivo excusamos su reproducción, y que con igual afecto agradecemos.

—¡Rómpale V. el alma!

Parece una frase sacramental, una consigna. Desde Manuel Rico á Palóu y Coll nos han dado este consejo una veintena de personas.

Pero ó nosotros, ó nuestros consejeros, ó ambos á la par, hemos perdido el sentido común.

Que le rompan el alma, ó lo que le encuentren, aquellos á quienes haya comprometido; que para nosotros el pobrete no ha tenido más que miel sobrè hojuelas.

¿Romperle algo?

¿Y rómperselo nosotros?

No señor.

A nuestros ojos le basta haber sufrido persecución por la Justicia para ser sagrado. No le tocaríamos un hilo de su ropa, ni aún con el intermedio de un bastón.

Hay momentos escepcionales. Uno llega hasta á largarle un palo á un perro para que no ladre más á la luna.

Pero mientras Dios nos conserve el discernimiento dejaremos todo el placer de esa gimnasia á nuestros consejeros.

Luego, que como ellos le conocen mejor que nosotros, no le causará tanta sorpresa el que se tomen con él esas libertades.

civil y la política surge la tiranía religiosa; el fuego de la guerra, que ayer se encendía solo en las fronteras de los pueblos, arde ahora en el seno de los pueblos mismos, y provoca á la lucha la mitra y la corona. La caridad, que en momentos dados hace de los hombres héroes y de los héroes dioses, queda sofocada á cada paso por el egoísmo, la voz de la fraternidad no alcanza á poner en armonía las encontradas pasiones de los déspotas.

¿Qué significa esa doble série de hechos tan contradictorios? La contradicción existe en el fondo mismo de la doctrina de Jesucristo: ¿cómo no ha de existir en los hechos? Jesucristo dijo al mundo: «No hay más que un Dios y somos todos sus hijos; somos, pues hermanos.» Principio á la verdad fecundo, si, más lógico su autor y menos místico, hubiera añadido, con la imperturbabilidad del que tiene una absoluta fe en su idea: «Toda desigualdad social es, pues, absurda.» La tiranía hubiera caído entonces por su base; toda division de castas, de razas, de clases se habría hecho insostenible; el hombre habría dejado por la fuerza sola del principio, de ser dominado y explotado por el hombre.

(Se continuará.)

Si nosotros, así, sin más ni más, suprimiendo fórmulas y presentaciones, fuéramos y le soltáramos un par de azotes ¿no había de estrañar tanta familiaridad?

Nuestro ánimo está inclinado á hacer todo lo contrario de lo que nos aconsejan aquellos buenos amigos.

¿Romperle el bautismo nosotros, que quisiéramos tener dos reales, para gastarlos todos en castañas, masticadas y engullidas en su obsequio?

Porque cuanto hagamos en su honor resultará mezquino.

Ahí es nada: un escritor público que nos ha abierto el camino de la inmortalidad, al propio tiempo que nos facilitaba el dulce placer de poder, sin escándalo, murmurar en público de nuestros allegados.

Hombres públicos así no se encuentran detrás de cada esquina. Si no hubiese sido por él ¿quién se iba á atrever á proporcionarnos tan refinados placeres?

Su compañero de redacción D. José Estade y Coll no había de ser. El hijo predilecto y cariñoso de la señora Coll sabe por propia experiencia que estas agresiones literario—personales no siempre acaban en olor de santidad.

Don Juan Palóu y Coll, ocupado en gestionar desde hace dos años que le admitan en algún teatro de la corte su drama «D. Pedro el del Puñalet» ni había de tener tiempo ni ganas de meterse en camisa de once varas, en que se perdería como en un bosque.

D. Antonio Villalonga y Pérez por muchas ganas que tuviera, y por muchos esfuerzos que hiciera no habría dado con la forma.

Y aparte de éstos ¿qué otros escritores cuenta la Coalición, si no es el habilidoso Miguel Martí, que para ser diestro en todo, empuña á la vez las riendas de la Redacción de «La República», y cuelga á su pezcueso el cencerro de «El Escándalo?»

Gracias á esta coincidencia feliz hemos tenido ocasión, absolutamente legitimada, de desocupar el buche, y poner al alcance del público, de las masas, ciertas cosas que ya es hora de que sean conocidas, y se digan en alta voz, y no cuchicheando al oído, como si estuviéramos en misa.

Confesamos que no hemos dicho ni la milésima parte de lo que podemos decir. Pero lo que hemos llamado en el periódico, se ha dicho en el café; y en el paseo, y en el teatro, y en la mesa, y en la tertulia, y en la vida íntima, y en la visita: con lo que, teniendo al público todo por colaborador, nos hemos encontrado con todo el trabajo hecho, y con toda la responsabilidad salvada.

Cuando los caballeros de «La República», con su jefe D. Miguel Martí á la cabeza, empezaron su campaña contra nosotros infelices, de seguro ya previeron todas las contingencias de la lucha.

Nosotros las previmos; nosotros tuvimos la lealtad de avisar á los correligionarios que se colocaban espontáneamente en la posición de desalmados adversarios; hicimos lo que un hombre digno puede hacer para evitar un choque tan desastroso como estéril; fué inútil ¿quién sabe si confundieron la previsión con el miedo, la repugnancia á entrar en ciertos terrenos con la cobardía, y la advertencia franca de los males que «La República» provocaba, con la fanfarronada ó la amenaza?

Retrocedieron cuando ya el nublado se les había echado encima; y lo hicieron, como todo lo que se hace por necesidad, á medias y á desgana.

Ninguna de las excusas presentadas tenía ni siquiera las apariencias de verdad.

Si Miguel Martí, jefe de aquella Redacción, hubiese realmente atentado á la seriedad de «La República»: si la campaña persistente, tenaz, injuriosa, que aquel colega sostuvo contra nosotros se hubiese librado efectivamente *sin conocimiento* de

la Redacción: si fuese posible aplicar á las palabras del órgano de la Coalición el *credo quia absurdum*, y admitir que los sueltos contra nosotros escritos, y contestación de nuestras réplicas dirigidas á «La República» siempre, iban destinados á otro periódico: si realmente los hombres del órgano rechazan por sistema las cuestiones personales; suponiendo que Miguel Martí sea una persona decente, debió retirarse de la Jefatura y de la Redacción, puesto que había hecho bufa la seriedad del periódico que maneja, y había oscurecido el conocimiento de la Redacción de que es jefe, y había hecho mentir á sabiendas á los que se vieron en el caso de rectificar, y había realizado actos que sus subordinados declaran que rechazan.

Y, suponiendo que Miguel Martí no tenga un concepto claro de lo que por ahí se llama decencia, y que apesar de la desautorización pública y del rapapolvo privado el jefe de la Redacción no presentara sus cartas dimisorias, entonces aquellos cuya seriedad él había puesto en solfa, aquellos á cuyo conocimiento puso una venda, aquellos etcétera etcétera, debían haberlo expulsado por indecente.

También indicamos la solución. También cuando un amigo cuyos buenos deseos conocemos y agradecemos, nos trajo las cuartillas de la retractación para que digéramos si nos dábamos por satisfechos, le advertimos que era inútil que «La República» las insertara, si á renglón seguido no constaba que Miguel Martí había dejado de pertenecer á la Redacción de «La República».

A los grandes diplomáticos del colega les pareció que lo mejor era desvanecer sus personalidades en la sombra, y seguir el fuego desde «El Escándalo», sin peligro alguno para ellos, y con molestias mayores, si cabe, aunque intermitentes para nosotros.

Pero no seremos tan cándidos que admitamos la suplantación.

Mi uel Martí dará cuenta de sus complacencias, ante el Juzgado.

Nosotros seguiremos disparando contra los hombres que se valen de este instrumento.

Según leemos en nuestro ilustrado colega *El Noticiero Balear* el autor del proyecto de crear una lotería á beneficio de la construcción de la barriada obrera en proyecto que dejó sobre el tapete al cesar el mando superior de esta provincia el inolvidable Sr. Diaz, desarrolla aquel sobre la base de celebrar dos loterías, una en 10 de Noviembre y otra en 10 de Mayo. La emisión de billetes constará en cada una de 5000, por valor de 50 pesetas el billete, subdividido en décimos de á 5 pesetas.

Cada una de las loterías dejará un producto líquido de 40000 pesetas con destino á la construcción de la barriada.

Si el pensamiento se realiza, se colocará la primera piedra el día 1.º de Enero del próximo año noventa y tres.

Los Sres. Lopez, Morey, Baldó y Compañía nos participan con un atento B. L. M. haber establecido en esta Capital Plaza del Teatro núm. 4, una Agencia general de Negocios, ofreciéndonos su casa por los fines que tengamos por conveniente utilizarla.

Es de esperar que atendida la competencia de dichos Señores en el ramo á que se dedican el público los distinguirá con su confianza.

Sobre las cuatro de la tarde de ayer un trabajador que cargaba un carro en el muelle tuvo la desgracia de lastimarse un dedo de la mano izquierda, que le fué amputado por el médico Sr. Gayá en la Casa de Socorro.

Ayer noche en la calle de Lulio dos cónyuges mal avenidos promovieron un escándalo, que valió al marido ser conducido á Capuchinos por la guardia municipal.

Correspondencia

Madrid 17 de Agosto de 1892.

Sr. Director de LAS BALEARES:

Muy señor mío: Con una temperatura de 42 grados á la sombra, las calles y círculos desiertos y sin haber asuntos de que ocuparse, es empresa difícilísima llenar algunas cuartillas, anonadado por tanto calor y entristecido por esa especie de horrible vacío que se llama carencia de noticias, lo que pone al cronista en situación tan embarazosa que más le valiera estar escondido en el centro de la tierra.

La crisis inglesa, los motines, que, como todos los años por esta época, estallan por causa del odioso impuesto de consumos y los pronósticos del ya popularizado astrónomo Noherlesoom son asuntos que no llaman la atención de nadie, á pesar de la falta de los mismos y de la avidez del público por impresionarse como quiera que sea.

En tal situación cuando á uno de nuestros más conspicuos personajes de nuestra política se le ocurre estornudar en un rincón de cualquiera región del Norte, el acto es comentado censurando, aplaudiendo y estrujando el asunto hasta que ya no da más de sí porque nadie quiere ni oírlo.

Los comentaristas de la conferencia del Sr. Sa-gasta con un redactor de «El Imparcial» han sentido la conclusión de que en sus declaraciones no hay nada concreto para deducir lo que hará el partido fusionista cuando sea llamado al poder.

Hoy toca el turno al jefe de los federales Sr. Pi y Margall, siendo sus declaraciones más importantes las que se refieren á la anunciada caída de los conservadores, tan deseada por los fusionistas; caída que no cree lógica el Sr. Pi y Margall, porque no reconoce en el partido liberal mejores medios que en el conservador para nivelar los presupuestos ni para resolver las demás cuestiones económicas que tan difíciles van presentándose. De modo que por aquí los liberales están contrariados por el desahucio que les ha propinado el jefe de los federales.

Mañana es esperado en esta el Sr. Romero Robledo, quien se dice viene á consultar con su médico sobre el padecimiento que hace tiempo le aqueja, y á ocuparse del asunto de las tarifas de contribución industrial de Cuba, con lo cual se animará algo más estos días el salón de conferencias del Congreso.

Ayer entraron clandestinamente en Tanger, refugiándose en el santuario de Sidi Guarraquia, donde no se puede prender á nadie, 20 angherinos pidiendo proposiciones para someterse al sultán; se cree que lo mismo harán las demás kábilas rebeldes.

Dícese que H'man deja á los suyos en libertad de someterse ó no; en el primer caso pagarán una fuerte indemnización para los gastos ocasionados al sultán para sostener la lucha; si optan por no someterse, H'man estará luchando al frente de los rebeldes hasta morir en la contienda. Los telegramas de última hora dan cuenta de haber sido objeto de un atentado el ministro de Francia al pasear á caballo en las inmediaciones de Tanger. La noticia no se ha confirmado oficialmente.

Hasta mañana se despide de V. affmo. s. s. que s. m. b.

El Corresponsal.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 22, 10-20 n.

Asegúrase que la corte regresará á Madrid el cuatro de Octubre y que el ocho marchará á Andalucía.

Ha dimitido el consul español en el Havre.

El Ayuntamiento acordará que el viénes no se haga ningún festejo del Centenario de Colón.

Madrid 22, 10-20 n.

Coméntase un telegrama que dice puedan introducirse en Francia los mostos frescos que dan vino de quince grados.

Los franceses reconocerán el interés de que nuestros vinos de quince grados no necesitan encabezarse.

SECCION DE ANUNCIOS

REFINACION DE ALCOHOLES DE VINO

Constantes existencias de clases extras para la fabricación de anisados.

El sin rival anisado Marca Paloma premiado con el

GRAN DIPLOMA DE HONOR

la mayor recompensa concedida en la Exposición Internacional de Bruselas de 1891.

Otras clases de anisados

Caña del país y Antillana,

Ginebra legítima Campana,

Jerez, licores y ESCARCHADOS

de todas clases, se hallan de venta á precios reducidos en la fábrica de

JUAN SUAU

Plaza Puerta Sta. Catalina 50 al 54

TELEFONO 123.

4

SOCIEDAD del ALUMBRADO por GAS

Acordado por la Junta de Gobierno el reparto de un dividendo á cuenta de beneficios, se pone en conocimiento de los Sres. Accionistas que el pago tendrá lugar todos los días laborables de 10 á 1 de la tarde desde mañana hasta el 3 de Septiembre próximo, y despues de este día solamente los viernes.

Palma 12 de Agosto de 1892.—El Director, Eusebio Pascual. 9—42

Y LA UNION
EL FENIX ESPAÑOL



Compañía de Seguros reunidos

Domicilio social: Madrid calle de Olzaga, núm. 1 (paseo de Recoletos).

GARANTÍAS

Capital social efectivo.	Ptas. 12.000,000
Primas y reservas	40.697,980
Total.	52.697,980

VEINTE AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios

Esta gran compañía nacional contrata los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1846, de su fundación, la suma de pesetas 48.301,675'33.

Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Dirigirse al subdirector D. FRANCISCO DE PAULA ARIAS, calle de San Bartolomé, 5, pral. PALMA.

Colmado LA PROVIDENCIA

DE

BENITO POMAR

Tocino magro y gordo en pencas, á 10 reales kilo.

Jamones de Treveles, á 24 rs. kilo.

Pastillas de jabon «Sin rival», esencia de azahar, á 8 rs. docena.

Idem de coco, desde 3 á 7 rs. docena.

Jabon casero muy bueno, á 15 pesetas los 40 kilos.

Bujías perforadas, entran 17 en kilo, á 9 reales kilo.

Ron Bacardi, á 10 rs. litro.—Jerez de González Byars, á 5.

Vinos de mesa, mallorquines, de J. Far, y Guillermo Alcover, á 45 y 40 céntimos de peseta botella, sin envase.

SANDIAS Y MELONES, FRAPPÉS Ó HELADOS, ESCOGIDOS

Se venderán desde las doce y media hasta las dos.

Dicha fruta se conserva fresca durante 5 y 6 horas.

Si se encargan con anticipación también se pueden tener vinos, champagne, cervezas y toda clase de bebidas frappés.

Escuela de Párvulos

SISTEMA FRÖBEL

Con jardín espacioso y material adecuado.

En el Terreno calle de la Salud núm. 32.

La curación del

DOLOR DE MUELAS

y la hermosura de la

BOCA

se logran siempre con el uso de la

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el Dr. Andreu, de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japón.

Con el uso de la MENTHOLINA se consigue siempre calmar el dolor de muelas, emblanquecer y fortalecer la dentadura, aromatizar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscilación de los dientes.

Su olor y sabor son tan esquisitos y agradables, que deja la boca fresca y aromatizada por mucho tiempo.

La MENTHOLINA en polvo, usada con el elixir aumenta la blancura y belleza de los dientes

Pidanse en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

DIENTES MUELAS LABIOS ENCÍAS

10

GRAN HOTEL

de ROMA

ALICANTE

Establecimiento de primer orden suntuosamente amueblado á la altura de los principales del extranjero.—Salones de reunión y de lectura.—Biblioteca.—Sala de baños.—Luz eléctrica en todo el Hotel.—Timbres.—Teléfonos.—Intérpretes en todos los idiomas.

Lujosas y confortables habitaciones para familias y personajes. Cocina francesa, inglesa y española.

Coches de lujo y omnibus á todos los trenes y vapores.

Director gerente

D. Juan Pomares Zaragoza

Vapor directo

DE

PALMA A PUERTO-RICO, HABANA Y MATANZAS

con escalas en Mayagüez, y Ponce

Línea de Vapores Transatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá de este puerto á primeros de Septiembre el grandioso vapor de acero de 4,500 toneladas, 100 A. I. del Lloyd

MIGUEL M. PINILLOS

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Informarán sus consignatarios: Martinez y Planas—San Juan, 20

PÉRDIDA

Hace algunos días que se ha perdido un alfiler de diamantes, que tiene forma de boton con un diamante grande en el centro y varios pequeños al rededor. Darán razon en la librería de Cuasp y se gratificará el hallazgo.

Pérdida

El día 31 del pasado Julio, por las inmediaciones del Hostal de San Antonio de esta ciudad se extravió un legajo de escrituras que iba dirigido al Sr. Notario de Esporlas D. Juan Bauzá. Se suplica al que lo tenga en su poder se sirva entregarlo á esta redacción ó al dueño del Hostal y se le gratificará el hallazgo.

VENTA

A voluntad de su dueño se cedería á precio arreglado el predio «Mofares», sito en el término de la villa de Calviá, inmediato al caserío de dicha villa.—Tiene de extensión unas 202 cuarteradas y consiste en olivar, almendral, algarrobal, higueral, viña y selva, con espaciosa y bien situada casa rústica y urbana.—Para más informes dirigirse al Notario de esta capital D. Guillermo Sancho y Mas.

¡Atención!

Cajas con sus latas vacias en buen estado, de petróleo, de cualquiera marca, se compran al precio de Ptas 1'25 en el almacén de D. Bernardo Estela—Marina 62—Palma.